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Protokoll der Delegiertenversammlung 2021 

des Bezirk Mark 4000 im WSB von 1861 e.V. 

 

Die Delegiertenversammlung findet am 11.09.2021 im Schützenkreis Ennepe-Ruhr beim 

Voerder Schützenverein von 1607 e.V. statt. 

Der Festakt wird um 16:02 Uhr mit dem Einmarsch der Standarten des Bezirks Mark, des 

Schützenkreises Ennepe-Ruhr und der Vereinsfahne des Voerder SV feierlich eröffnet. 

Die Bezirksvorsitzende Susanne Zappe begrüßt die Anwesenden. Allen voran die 

Bürgermeisterin der Stadt Ennepetal Imke Heymann, die anwesenden Kreisvorsitzenden, alle 

anwesenden Mitglieder der Kreisvorstände, Bezirksehrenmitglied Udo Leibelt sowie alle zu 

Ehrenden. Sie bedankt sich für die Ausrichtung der Delegiertenversammlung beim Voerder 

SV. 

Es folgen die Grußworte des Kreisvorsitzenden Erwin Wesner, des Vereinsvorsitzenden 

Andreas Schmidt sowie von Bürgermeisterin Imke Heymann. 

Es folgt die Totenehrung, bei der in einer Schweigeminute der verstorbenen 

Schützenschwestern und Schützenbrüder gedacht wird. 

Weiter geht es mit den Ehrungen verdienter Schützenschwestern und Schützenbrüder. 

Nach den Ehrungen wird die Standarte des Bezirks Mark von Georg Fischer, dem 

Vorsitzenden des Schützenkreises Iserlohn, an den Vorsitzenden des Schützenkreises Hagen, 

Rüdiger Schmidthüsen, übergeben. 

Nach einer kurzen Pause eröffnet die Bezirksvorsitzende Susanne Zappe um 16:35 Uhr die 

Delegiertenversammlung. 

1.) Feststellung der Anzahl der vertretenen Stimmen 

Susanne Zappe stellt fest, dass 24 Vereine mit insgesamt 106 Stimmen Anwesend sind. 

2.) Wahl von drei Stimmzählern 

Der Versammlung werden als Stimmzähler Werner Bierker (SK Iserlohn), Ellen Schewe (SK 

Hagen) und Wolfgang Weber (SK Ennepe-Ruhr) vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren 

Vorschläge. Die Wahl erfolgt in verbundener Einzelwahl. 

Die Wahl erfolgt einstimmig. Alle drei Gewählten nehmen die Wahl an. 
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3.) Genehmigung der Tagesordnung 

Susanne Zappe stellt fest, dass zur heutigen Delegiertenversammlung form- und fristgerecht 

eingeladen wurde. Die Versammlung ist daher beschlussfähig. 

Es ist folgende Tagesordnung vorgesehen: 

1. Feststellung der Anzahl der vertretenen Stimmen 

2. Wahl von drei Stimmzählern 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

4. Genehmigung des Protokolls der Delegiertenversammlung vom 08.09.2019 beim BSV Hemer 

(veröffentlicht in der Schützenwarte und auf der Homepage des Bezirk Mark) 

5. Berichte des Vorstandes 

a. Bericht der Vorsitzenden 

b. Bericht der Geschäftsführung 

c. Sportbericht 

d. Jugendbericht 

e. Kassenbericht 

f. Bericht der Kassenprüfer 

6. Aussprache über die Berichte 

7. Entlastung des Schatzmeisters und des Vorstandes 

8. Wahlen 2020 und 2021 

a. 2. stellv. Bezirksvorsitzende/r (für 2 Jahre) 

b. stellv. Geschäftsführer/in (für 2 Jahre) 

c. Schatzmeister/in (für 2 Jahre) 

d. Jugendleiter/in (für 2 Jahre) 

e. Kassenprüfer/in (Kreis 4300 für 2 Jahre) 

f. Bezirksvorsitzende/r (für 3 Jahre) 

g. stellv. Schatzmeister/in (für 3 Jahre) 

h. stellv. Sportleiter/in (für 3 Jahre) - keine Wiederwahl möglich 

i. stellv. Jugendleiter/in (für 3 Jahre) 

j. Kassenprüfer (Kreis 4400 für 3 Jahre) 

k. Ergänzungswahlen - Ligaleiter/in - keine Wiederwahl möglich 

9. Haushaltsplan 

10. Delegiertenversammlung 2022 (Schützenkreis Lüdenscheid) 

11. Beschlussfassung über vorliegende Anträge 

12. Verschiedenes 

Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 

4.) Genehmigung des Protokolls der Delegiertenversammlung vom 08.09.2019 beim BSV 

Hemer (veröffentlicht in der Schützenwarte und auf der Homepage des Bezirk Mark) 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt. 

5.) Berichte des Vorstands 

 a.) Bericht der Vorsitzenden 

Susanne Zappe verliest Ihren Bericht. Sie freut sich darüber, dass in den letzten 

Wochen Sport und geselliges Vereinsleben langsam wieder anlaufen. 

Als Bezirksvorsitzende habe Sie an der erweiterten Präsidiumssitzung des WSB im 

August teilgenommen. Abschließend weist Susanne Zappe noch auf die 
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Ehrungsveranstaltung des WSB im Schloss Wittgenstein hin, welche zum ersten Mal 

getrennt von der Delegiertenversammlung stattfindet. Zur Delegiertenversammlung 

am 09.10.2021 im LLZ Dortmund lädt Sie an dieser recht herzlich ein. 

b.) Bericht der Geschäftsführung 

Bezirksgeschäftsführer Nils Höllermann verliest seinen Bericht für den Zeitraum 

08.09.2019 bis 11.09.2021. 

Insgesamt könne der Bezirk Mark 7.949 Mitglieder in 93 Vereinen und 4 Kreisen 

verzeichnen. Trotz der Pandemie seien erfreulicherweise die Mitgliederzahlen relativ 

konstant. Ein nicht so gutes Bild würde die Altersstruktur des Bezirks abgeben. Er 

appelliert daran, den Großteil des Engagements immer auf die Jugendarbeit zu legen 

um den Fortbestand des Schießsports und der Schützentradition zu sichern. 

Seit der letzten Delegiertenversammlung am 08.09.2019 kam der Bezirksvorstand 

pandemiebedingt nur zu 2 Vorstandssitzungen zusammen. 

Da es erneut Koordinationsschwierigkeiten mit der Schützenwarte gegeben hat, soll 

auch in Zukunft der Versand der Stimmausweise per E-Mail an die Vereine erfolgen. 

Hierzu sei es aber auch notwendig, dass alle Vereine Ihre Daten in MitCOM pflegen. 

c.) Sportbericht 

Bezirkssportleiter Reiner Büdenbender verliest seinen Sportbericht für die Sportjahre 

2020 und 2021. Im Jahr 2020 konnten noch die Bezirksmeisterschaften in den 

Luftdruckdisziplinen in Hagen ausgetragen werden. Auf Bezirksebene waren dies 

pandemiebedingt bisher auch die letzten Wettkämpfe. Reiner Büdenbender berichtet 

weiter, dass die Teilnehmerzahlen auch weiterhin rückläufig sind. 

Der stellv. Bezirkssportleiter Ralf Stoerring berichtet, dass der DSB nun endlich eine 

sogenannte „Liste B“ hat. Damit können nun auch zahlreiche andere Disziplinen in 

diversen Waffengattungen angeboten werden. 

d.) Jugendbericht 

Bezirksjugendleiter Andreas Schmidt verliest seinen Jugendbericht. Beim 

Landesjugendkönigsschießen konnten Jungschützen aus dem Bezirk Mark 

erfreulicherweise die ersten beiden Plätze. 

In diesem Jahr findet das Landesjugendkönigsschießen am 09.10.2021 statt und der 

Landesjugendtag am 08.10.2021. 

Um den Kreisjugendleitungen die Möglichkeit zu eröffnen Kreiskinderkönigsschießen 

durchzuführen wird der Bezirk Mark den Kreisen jeweils einen Laptop mit der 

Kinderkönigsschießen-Software für RedDot sponsern. 

Im Anschluss an seinen Bericht überreicht Andreas Schmidt den Kreisvorständen die 

Laptops. 
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e.) Kassenbericht 

Bezirksschatzmeister Dietmar Kaeding informiert die Versammlung über die Ein- und 

Ausgaben der Jahre 2019 und 2020. Zudem gibt er Auskunft über die 

Kassenbestände. 

f.) Bericht der Kassenprüfer 

Kassenprüfer Werner Bieker berichtet von der am 11.08.2021 stattgefundenen 

Kassenprüfung. Die Kasse wurde von ihm und Kassenprüferin Elriede Lobert in 

Anwesenheit von Dietmar Kaeding und Susanne Zappe geprüft. Die 

Buchungsunterlagen lagen vollständig vor und die Überprüfung der Buchungen mit 

den Belegen ergab keinerlei Beanstandungen. Dem Schatzmeister konnte somit eine 

einwandfreie und ordnungsgemäße Buchführung bestätigt werden. 

Werner Bieker beantragt daraufhin die Entlastung des Vorstands für die Jahre 2019 

und 2020. 

6.) Aussprache über die Berichte 

Aus der Versammlung kommt die Frage, ob sich der Vorstand mal Gedanken gemacht hat, 

warum die Teilnehmerzahlen bei den Bezirksmeisterschaften rückläufig sind. 

Bezirkssportleiter Reiner Büdenbender führt dies auf die fehlenden Jugendlichen zurück. 

7.) Entlastung des Schatzmeisters und des Vorstands 

Die von Kassenprüfer Werner Bieker beantragte Entlastung für die Jahre 2019 und 2020 

erfolgt einstimmig. 

8.) Wahlen 2020 und 2021 

a.) 2. stellv. Bezirksvorsitzende/r (für 2 Jahre) 

Der Versammlung wird Nils Höllermann zur Wiederwahl vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Nils Höllermann nimmt die Wahl 

an. 

b.) stellv. Geschäftsführer/in (für 2 Jahre) 

Der Posten ist aktuell nicht besetzt. Es gibt keine Vorschläge, somit wird die Wahl auf 

die nächste Delegiertenversammlung verschoben. 

c.) Schatzmeister/in (für 2 Jahre) 

Der Versammlung wird Dietmar Kaeding zur Wiederwahl vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Dietmar Kaeding nimmt die Wahl 

an. 

d.) Jugendleiter/in (für 2 Jahre) 

Der Versammlung wird Andreas Schmidt zur Wiederwahl vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Andreas Schmidt nimmt die Wahl 

an. 
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e.) Kassenprüfer/in (Kreis 4300 für 2 Jahre) 

Der Versammlung wird Felix Goseberg vom KKSV Meinerzhagen als Kassenprüfer 

vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Felix 

Goseberg nimmt die Wahl an. 

f.) Bezirksvorsitzende/r (für 3 Jahre) 

Der Versammlung wird Susanne Zappe zur Wiederwahl vorgeschlagen. Es gibt keine 

weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Susanne Zappe nimmt die Wahl 

an. 

g.) stellv. Schatzmeister/in (für 3 Jahre) 

Der Posten ist aktuell nicht besetzt. Es gibt keine Vorschläge, somit wird die Wahl auf 

die nächste Delegiertenversammlung verschoben. 

h.) stellv. Sportleiter/in (für 3 Jahre) 

Susanne Zappe teilt der Versammlung mit, dass Ralf Stoerring aus beruflichen 

Gründen nicht mehr zur Wiederwahl stehen wird. Sie bedankt sich bei ihm für seine 

hervorragende Arbeit und sein vorbildliches Engagement. Für seine Verdienste wird 

ihm die silberne Ehrennadel des Bezirk Mark verliehen. 

Es gibt keine Vorschläge, somit wird die Wahl auf die nächste 

Delegiertenversammlung verschoben. 

Susanne Zappe richtet den Appell an die Versammlung, dass ohne einen stellv. 

Sportleiter und Ligaleiter die Durchführung der Bezirksmeisterschaften gefährdet ist 

und definitiv keine Liga mehr möglich ist. 

i.) stellv. Jugendleiter/in (für 3 Jahre) 

Der Versammlung wird Hans-Joachim Bickert zur Wiederwahl vorgeschlagen. Es gibt 

keine weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. Hans-Joachim Bickert nimmt 

die Wahl an. 

j.) Kassenprüfer (Kreis 4400 für 3 Jahre) 

Der Versammlung wird Norbert Lange vom SV Wilhelmshöhe als Kassenprüfer 

vorgeschlagen. Es gibt keine weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. 

Norbert Lange nimmt die Wahl an. 

k.) Ergänzungswahlen - Ligaleiter/in 

Ralf Stoerring wird sich nicht zur Wiederwahl stellen. Es gibt keine Vorschläge, somit 

wird die Wahl auf die nächste Delegiertenversammlung verschoben. 

Auf der Website soll veröffentlicht werden, dass ein Ligaleiter gesucht wird. 

9.) Haushaltsplan 

Der von Bezirksschatzmeister Dietmar Kaeding vorgestellte Haushaltsplan für das laufende 

Jahr wird einstimmig genehmigt. 
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10.) Delegiertenversammlung 2022 (Schützenkreis Lüdenscheid) 

Der Delegiertenversammlung wird 2022 wird im September 2022 durch den Schützenkreis 

Lüdenscheid im Hotel „Unter den Linden“ in Kierspe ausgerichtet. 

11.) Beschlussfassung über vorliegende Anträge 

Es liegen folgende Anträge vor: 

1. Durchführung von Bezirksmeisterschaften:  

Um den weiter rückläufigen Starterzahlen in den olympischen Disziplinen 

entgegenzuwirken, müssen Angebote gemacht werden, um die Schützen zu Starts zu 

motivieren. Demotivierend ist es für Schützen, wenn nur Kreis und 

Landesmeisterschaften angeboten werden.  

Es wird daher der Antrag gestellt alle olympischen Disziplinen als 

Bezirksmeisterschaft anzubieten und nicht nur zur Qualifikation auszuschreiben. 

(Antragssteller: Markus Appelbaum, SV Lennetal) 

2. Verlagerung von Austragungsorten:  

Die Austragungsorte der Bezirksmeisterschaft beeinflussen die Popularität der 

Meisterschaft. Die letzten Veränderungen der Austragungsorte haben bei einigen 

Schützen dazu geführt, dass keine Meldungen mehr erfolgten nach bekannt werden.  

Es wird der Antrag gestellt geplante Änderungen von Austragungsorten der 

Bezirksmeisterschaften im Rahmen der BDV im Vorjahr zu diskutieren und zu 

beschließen. Kurzfristige Verlagerungen aufgrund von Standschließungen oder 

anderer unvorhergesehener Ereignisse sind davon unberührt. 

(Antragssteller: Markus Appelbaum, SV Lennetal) 

Zu 1.: Bezirkssportleiter Reiner Büdenbender erläutert, dass nur KK 3x20 von den 

olympischen Disziplinen nicht angeboten wird, da es hierfür nur sehr wenige Meldungen 

gäbe. Aus der Versammlung kommt es zu einer Nachfrage an den Antragssteller. Da dieser 

nicht anwesend ist, kann über den Antrag nicht beschlossen werden. 

Zu 2.: Susanne Zappe erklärt, dass der Beschluss über Austragungsorte der 

Bezirksmeisterschaften keine Angelegenheit der Delegiertenversammlung ist. Die 

Verantwortung hierfür liegt bei der Sportkommission. Der Antrag wird abgelehnt. 

12.) Verschiedenes 

Es gibt keine Wortmeldungen aus der Versammlung. 

 

In seinem Schlusswort appelliert der stellv. Bezirksvorsitzende Nils Höllermann an die 

Versammlung, in den Vereinen für die Arbeit im Bezirksvorstand zu werben. Nach den 

heutigen Wahlen sind vier Vorstandsposten unbesetzt, was dazu führen wird, dass 

insbesondere die Bezirksmeisterschaften viel schwerer durchzuführen sind und ggfs. auch 

weitere Disziplinen auf der Bezirksebene nicht mehr angeboten werden können. 
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Abschließend bedankt auch er sich beim Voerder SV für die Durchführung der Versammlung 

und bei allen Anwesenden für die Teilnahme.  

Er schließt die Versammlung um 17:19 Uhr. 

 

 

Herscheid den 20.03.2022 

 

  Nils Höllermann   Susanne Zappe 

  Protokollführer   Vorsitzende 


